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 3 
Aos seis dias do mês de maio de dois mil e dezessete, com início às 09 horas, realizou-se a 18ª 4 
Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 5 
(MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 6 
Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de Souza 7 
Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, Madalena 8 
Luiz Tolentino, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Odila Maria Fernandes Braga e Túlio Louchard 9 
Picinini Teixeira, e os Conselheiros Suplentes Filippe de Mello Lopes, Marcelo Arinos 10 
Drummond Júnior, Paula Lins Khoury, Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo 11 
Almeida, Robson Rocha de Souza, Roseli Aparecida de Melo, Solange Nunes Leite Batista 12 
Coelho, Vilene Eulálio Magalhães, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. 13 
Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos 14 
presentes, totalizando 12, tendo o Plenário elevado à condição de conselheira efetivo os 15 
conselheiros Yghor Queiroz Gomes, Filippe de Mello Lopes e Marcelo Arinos Drummond 16 
Júnior. Justificativas de ausência: Ernane Gonçalves Maciel, Flávia Gotelip Corrêa Veloso, 17 
Letícia Gonçalves, Márcia Mansur Saadallah, Marília Fraga Cerqueira Melo e Stela Maris 18 
Bretas Souza justificaram ausência. Assuntos tratados: Processo funcionário Jaider: O 19 
Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que o funcionário Jaider de Souza entrou com ação 20 
de rescisão indireta e desde 17/04 não retornou as suas atividades laborais. No Processo ele 21 
faz as mesmas alegações do pedido anterior com pedido diverso no que concerne a rescisão 22 
indireta, mantidos os pedidos de indenização por danos materiais e morais com data de 23 
audiência para 12/06. Deliberação: O XV Plenário tomou ciência e aguarda resultado da 24 
Audiência Inicial. Minuta de Resolução Gratificação para Pregoeiro e Equipe de Apoio:   25 
Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que os funcionários que estão trabalhando nos 26 
pregões do CRP-04 solicitaram o pagamento de gratificação, uma vez que a função de 27 
pregoeiro atribui algumas responsabilidades e a necessidade de uma capacitação para exercer 28 
a função, conforme Lei 10520/2002. Neste sentido trouxe a proposta de uma Resolução 29 
visando a criação de uma gratificação para pregoeiros. Esta gratificação já é dada em alguns 30 
CRs consultados. Em avaliação da legalidade, entende que não há vício de forma e nem 31 
material na motivação da Resolução. Propôs a remuneração por ato praticado e que a 32 
gratificação não incorpora ao vencimento de salário. Ressaltou que o pregoeiro fica apenas 1 33 
ano na função e que são 4 servidores no total (1 pregoeiro e 3 auxiliares) e estes farão todas as 34 
etapas do processo, havendo o revezamento entre estes a cada ano. Solicitou que o Plenário 35 
atentasse a 4 (quatro) itens para aprovação a saber: 1) o valor da gratificação tanto para 36 
pregoeiro (40% do salário mínimo) como para equipe de apoio (20% do salário mínimo); 2) 37 
Periodicidade da gratificação - pagamento por pregão não incorporando ao vencimento; 3) A 38 
extensão dos efeitos da Resolução para o início do presente exercício fiscal (Janeiro/2017); 4) 39 
O rodízio na função de pregoeiro a cada 1 ano, vedada a recondução. Fez a leitura a 40 
Resolução e colocou para aprovação do Plenário. Deliberação: O XV Plenário aprovou a 41 
Minuta de Resolução que institui a gratificação de pregoeiro e equipe de apoio e solicitou enviar 42 
o documento para assinatura pela Diretoria. APAF de Maio/2017: O Conselheiro Tesoureiro 43 
Túlio Picinini informou que foi enviada a 2ª Remessa dos Pontos de Pauta da Assembleia das 44 
Políticas, da Administração e das Finanças/APAF de Maio de 2017. Em relação a 1ª remessa 45 
entrou como ponto novo a criação do Comitê de Profissionais de TI do Sistema Conselhos e 46 
propôs defender a participação do Gerente de Informática Rodrigo no Comitê. Esclareceu que 47 
ocorreu uma recomposição nos delegados do CRP-04 na APAF com a participação da 48 
Conselheira Madalena Tolentino na Reunião da APAF de Maio/2017 em seu lugar, uma vez 49 
que só terá disponibilidade de participação na Reunião de Tesoureiros que acontece na sexta-50 
feira 19/05. Participação no Fórum de Trabalhadores de Uberaba, pelo CRP: A Conselheira 51 
Odila Braga informou que já vem participando das reuniões do Fórum de Trabalhadores de 52 
Uberaba desde 2016 e vem passando para as demandas e discussões para as Comissões de 53 
Saúde e SUAS. Está intermediando o contato com o PSIND-MG em relação aos servidores 54 
(ameaças de cortes de pagamentos). Foi convidada para participar de uma reunião com 55 
representantes LGBT e Trans para realização de um curso voltado para população Trans da 56 



região de Uberaba e Uberlândia-MG, são 20 vagas no total. Tem participado também de 57 
reunião de Mães usuárias e em situação de vulnerabilidade organizado pelas(os) profissionais 58 
do Hospital Clinica Escola, que teve uma primeira reunião e haverá uma segunda reunião 59 
ampliada. Informe sobre a participação como palestrante no dia 16/05 na PUC Poços de Caldas 60 
referente ao dia da Luta Antimanicomial: Conselheiro Waldomiro Sales informou que participará 61 
como palestrante de 4 eventos na região relativos ao “18 de maio - Dia da Luta Antimanicomial” 62 
que acontecerão nos municípios de Lavras, Pouso Alegre, Poços de Caldas e Cristina. FNDC: 63 
Colaborador Ricardo Moretzsohn informou que representa o CRP-04 no Fórum Nacional pela 64 
Democratização da Comunicação/FNDC. Esclareceu que o Sistema Conselhos já lida com esta 65 
discussão desde 1999. Em 2001 a gestão do CFP trouxe a pauta da Democratização da 66 
Comunicação para dentro do CFP. Em Minas Gerais existe o Comitê Mineiro do FNDC sempre 67 
com representante do CRP-04. Pontou que o que diz respeito à psicologia na temática é o 68 
impacto de conteúdo na subjetividade como na publicidade infantil dirigida a criança. De 2001 a 69 
2004 participou da Campanha contra a baixaria na TV na Comissão de Direitos Humanos da 70 
Câmara com o tema: “Quem financia baixaria é contra a cidadania. Entre as ações divulgava a 71 
lista  dos anunciantes de terminado programa. Participou também da proposta de classificação 72 
indicativa dos programas. Sugeriu a recriação do Coletivo de Comunicação do Sistema 73 
Conselhos composto por representantes dos CRPs que pode ser resgatado via APAF. Informou 74 
que acontecerá o 3º Encontro Nacional pelo Direito à Comunicação nos dias 26 a 28/05 na 75 
UnB, em Brasília-DF, sendo necessário o pagamento de inscrição no valor de R$65,00, 76 
passagem aérea e diária. Para este evento gostaria de participar representando o CRP-04. 77 
Acontecerá ainda o Encontro Estadual de Comunicadores e Plenária Estadual do FNDC nos 78 
dias 18 e 19/05 na Escola do Legislativo. O Comitê Mineiro é composto por 66 organizações. 79 
Este Encontro está precisando de verba para transporte rodoviário de participantes do interior. 80 
Deliberação: O XV Plenário aprovou a ida do colaborador Ricardo Moretzsohn para o 3º 81 
Encontro Nacional  pelo Direito a Comunicação em Brasília-DF, e o apoio com R$3.000,00 para 82 
custeio de transporte rodoviário para o Encontro Mineiro de Comunicação e a divulgação dos 83 
eventos nos meios de comunicação do CRP-04. Informes Financeiros: O Conselheiro 84 
Tesoureiro Túlio Picinini informou que do valor orçado de R$ 14.378.677,00 até o mês de 85 
abril/2017 foi arrecadado 62,91% ou seja, R$ 9.044.926,76. Em relação aos Centros de Custo 86 
informou que o Centro de Custo 44.01.01 – Plenário estão disponíveis R$ 251.642,97 e 87 
ressaltou a realização do Planejamento Estratégico que foi alocado neste Centro de Custo. Já o 88 
Centro de Custo 47.08.01 - Apoio a Eventos estão disponíveis 100.354,50. A Diretoria continua 89 
recebendo a planilha semanalmente para o acompanhamento dos gastos. Regimento Interno: 90 
O Conselheiro Túlio Picinini apresentou um consolidado do Regimento Interno esclarecendo 91 
sobre as atribuições do CRP-04, as competências de Conselheira(o), do Plenário e da Diretoria 92 
e em relação a GTs e Comissões, conforme Resolução CFP Nº 31/2001. Maio Amarelo: A 93 
Conselheira Presidenta Cláudia Natividade informou que o Movimento Maio Amarelo tem por 94 
objetivo chamar a atenção da sociedade para o alto índice de mortes e feridos no trânsito em 95 
todo o mundo. Criado pelo OBSERVATÓRIO Nacional de Segurança Viária na esteira da 96 
determinação da Assembleia-Geral das Nações Unidas (ONU) que editou, em março de 2010, 97 
uma resolução definindo o período de 2011 a 2020 como a “Década de Ações para a 98 
Segurança no Trânsito”, o “Maio Amarelo” é uma ação coordenada entre o Poder Público e a 99 
sociedade civil. A intenção é colocar em pauta a segurança viária e mobilizar toda a sociedade 100 
para discutir o tema, estimulando o cidadão a promover atividades voltadas à conscientização, 101 
ao amplo debate das responsabilidades e à avaliação de riscos sobre o comportamento de 102 
cada um, dentro de seus deslocamentos diários no trânsito. Ações do “Maio Amarelo” são 103 
desenvolvidas em todos os estados brasileiros e em outros 25 países nos cinco continentes. 104 
Neste ano de 2017, o “Maio Amarelo” tem como tema “Minha escolha faz a diferença”, que visa 105 
alertar que no trânsito todos têm de estar muito atentos para a escolha certa, já que dados 106 
apontam que as causas de 90% dos acidentes no país estão ligadas a falhas humanas 107 
(imperícia, imprudência, entre outros). A Conselheira Presidenta Cláudia Natividade colocou em 108 
discussão se o CRP-04 vai aderir ao “Maio Amarelo” e se organizará alguma atividade para 109 
marcar a data ainda durante o mês. O Conselheiro Waldomiro Salles propôs organizar um 110 
evento em Cambuí-MG sobre o tema. Deliberação: O XV Plenário aprovou a realizar de evento 111 
em Cambuí-MG e solicitou a Gerência de Comunicação fazer uma peça publicitária divulgando 112 



o Maio Amarelo. COF: 1) Cadastro de sites: O Conselheiro Felipe Tameirão encaminhou 113 
parecer favorável de cadastro dos sites www.andreiaferreiraonline.com.br da psicóloga Andréia 114 
de Freitas Ferreira; www.psicologaanaclaudia.com.br da psicóloga Ana Cláudia de Oliveira; 115 
https://www.neurovidapsicologia.com.br da psicóloga Ivone Menezes Lima e 116 
www.marcoscampospsicologo.com.br do psicólogo Marcos Ferreira Campos. Deliberação: O 117 
XV Plenário aprovou e assinou os pareceres. 2) Publicidade profissional realizada por 118 
psicóloga(o):  O Conselheiro Felipe Tameirão informou que é permitido pelo Código de Ética 119 
Profissional a divulgação de títulos que a pessoa tenha e são reconhecidos em seu material 120 
gráfico e esclareceu que está tendo uma estratégia de mercado pelos profissionais psicólogos 121 
de criação de nomes (marca) para os seus consultórios e em visitas estão sendo observados 122 
este fato. Há princípio não há problemas, desde que não tenha um Pessoa Jurídica com este 123 
nome. É necessário ter um nome completo e CRP nas divulgações, a abreviatura não é 124 
permitida, porém teve uma situação de psicóloga que tem 6 sobrenomes, avaliou-se que isto 125 
não deve ser entendido como falta ética e solicitou ao Plenário encaminhamento a respeito da 126 
divulgação de publicidade profissional e da abreviatura do nome por psicóloga(o). Deliberação: 127 
O XV Plenário aprovou levar para a APAF a proposta do nome abreviado a ser inserido na 128 
carteira de identificação profissional e sugerir a alteração na Resolução do CFP relativa a 129 
divulgação. 3) Reunião ETEC Ampliada: O Conselheiro Felipe Tameirão propôs a realização de 130 
reunião da ETEC Ampliada com a participação das(os) Conselheiras(os) e pensando em não 131 
coincidir com Julgamento Ético. Após discussão foi proposto a realização no dias 22 e 23/06 132 
com a presença das(os) Conselheiras(os) no dia 23/06 de 09 às 12h com a discussão do tema 133 
“Avaliação Psicológica”. Foram sugeridos os nomes dos convidados Fabian Rueda (CFP) como 134 
1ª opção e Álvaro José Lelé (UFMG) como 2ª opção. Deliberação: O XV Plenário aprovou a 135 
realização da ETEC Ampliada nos dias 22 e 23/06/2017. Comemoração do 18 de Maio em 136 
Montes Claros: A Conselheira Leila Silveira informou que encaminhou solicitação de apoio para 137 
realização de evento em Comemoração ao “18 de maio Dia da Luta Antimanicomial” e 138 
contextualizou a realidade da Saúde Mental e a dificuldade de articulação e ressaltou o 139 
protagonismo do CRP-04 referente a organização do evento no município. O apoio consiste 140 
em: ajuda de custo para Alcina Brito, Ted Nobre, Pedro Paulo; passagem rodoviária e 1/2 diária 141 
de Janaúba x Montes Claros para Juliana Antunes; passagem rodoviária e diária para Valdene 142 
Amâncio; ressarcimento de quilometragem e 1/2 diária para Conselheira Leila Montes Claros x 143 
Janaúba; faixas, camisetas, cartazes; emissão de certificados e solicitou a aprovação pelo 144 
Plenário. A Conselheira Presidenta Cláudia Natividade ressaltou a necessidade de se 145 
providenciar 3 orçamentos para faixa, camiseta e repassar para o Setor Compras para 146 
avaliação e montagem de processos e pediu que a logo do CRP-04 esteja como organizadora 147 
do evento em todas as divulgações e as demais instituições parceiras entrem como apoiadoras. 148 
Deliberação: O XV Plenário aprovou o apoio ao evento do 18 de maio em Montes Claros-MG, 149 
organizado pelo CRP-04 com o valor máximo de R$4.000,00 (quatro mil reais). Camisas para 150 
Comemoração da Luta Antimanicomial em Belo Horizonte-MG: O Conselheiro Tesoureiro Túlio 151 
Picinini apresentou demanda do Fórum Mineiro de Saúde Menta para aumento do valor do 152 
Convênio celebrado em Abril/2017 a fim de que possa custear 200 camisetas que serão 153 
utilizadas no Desfile em Comemoração ao Dia da Luta Antimanicomial, ao valor pré-orçado de 154 
R$3.400,00 (três mil e quatrocentos reais). Deliberação: O XV Plenário aprovou a celebração 155 
de Termo Aditivo ao Convênio para fins de acréscimo do valor necessário ao custeio de 156 
camisas. Apresentação do trabalho das Comissões e GTs: 1) GT Sistema Prisional: A 157 
Conselheira Vilene Eulálio informou que a reunião do GT Sistema Prisional acontece aos 158 
sábados porque as Unidades Prisionais são localizadas no interior e na 1ª quinta-feira de cada 159 
mês e está havendo uma maior participação pelas(os) psicólogas. Ressaltou que há muita 160 
queixa por parte dos profissionais, em especial na elaboração de roteiro de entrevista para 161 
validação. Informou que o Ministério Público está entrando contra as (os) psicólogas (os) por 162 
similitudes de laudos e assinatura de relatório psicológicos por outro psicólogo que não aquele 163 
quem o fez. Levantou a dificuldade na elaboração do laudo em virtude do exame criminológico 164 
ser feito apenas em uma unidade e a entrevista dura apenas 30 minutos e é baseado nisto que 165 
são feitos e ainda tem a pressão do juiz para a realização do laudo. A Conselheira Presidenta 166 
Claudia Natividade propôs a realização de  orientações para os gestores do mesmo jeito que foi 167 
sugerido para os profissionais do SUAS. É preciso de tempo de avaliação, testes psicológicos, 168 
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pessoa ter que dormir 8h antes do teste. O CREPOP faria esta referência. A Conselheira Vilene 169 
Eulálio esclareceu que entre as(os) psicólogas(os) há ainda uma confusão do trabalho de 170 
Conselho e Sindicato e ressaltou a necessidade de se discutir qual o papel do psicólogo no 171 
Sistema Prisional. 2) Comissão de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual: A Conselheira 172 
Secretária Dalcira Ferrão informou que a Comissão de Psicologia, Gênero e Diversidade 173 
Sexual está organizando o I Congresso Mineiro de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual a 174 
ser realizado no segundo semestre de 2017. No momento está levantando nomes de 175 
palestrantes para as mesas. Está previsto a realização de uma Mostra de trabalhos. 3) 176 
Comissão de Psicologia, Laicidade, Espiritualidade e outros saberes tradicionais/CLEROT: O 177 
Conselheiro Reinaldo Júnior informou que CLEROT vem se reunindo, com uma quantidade boa 178 
de participantes que estão gostando das discussões propostas e fez as visitas às Subsedes 179 
para implantação da CLEROT no interior. Comissão de Psicologia e Política de Assistência 180 
Social: A Conselheira Érica Andrade informou que pedido de o CRP-04 através da COF 181 
recebeu um pedido de orientação vindo de uma trabalhadora do Centro de Referência da 182 
Assistência Social do Município de Capitólio-MG que sofreu um processo judicial, o gestor do 183 
município não deu assistência jurídica a profissional que está sendo processada por sua 184 
atuação no CRAS do município. Foi discutido na reunião da Comissão de Psicologia e Política 185 
de Assistência Social   e sugerido enviar um Ofício do CRP-04 dirigido ao Gestor municipal e 186 
fez a leitura do mesmo para aprovação e envio ao mesmo.  Deliberação: O XV Plenário 187 
aprovou a redação do Ofício que deverá ser enviado com assinatura da Diretoria. Nada mais 188 
havendo a tratar, eu, Dalcira Ferrão, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai 189 
assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte, 06 de maio de 2017. 190 



 


